

# **В Е С Н І К**

**БЕЛАРУСКАГА ДЗЯРЖАЎНАГА  
ЭКАНАМІЧНАГА ЎНІВЕРСІТЭТА**

**НАВУКОВА-ПРАКТЫЧНЫ ЧАСОПІС**

Выдаецца з 1994 года  
Выходзіць адзін раз у два месяцы

---

---

**№ 6 (113) 2015**

---

---

# **В Е С Т Н И К**

**БЕЛОРУССКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО  
ЭКОНОМИЧЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА**

**НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ**

Издается с 1994 года  
Выходит один раз в два месяца

Мінск  
БДЭУ

Главный редактор

**Г. А. КОРОЛЁНОК**

Заместитель главного редактора

**М. И. НОЗДРИН-ПЛОТНИЦКИЙ**

Редакционная коллегия

**АКУЛИЧ И. Л.**

**БЕЛЯЦКИЙ Н. П.**

**БОНДАРЬ А. В.**

**БОХАН Ю. Н.**

**БУБНОВ Ю. М.**

**БУХОВЕЦ О. Г.**

**ВОРОБЬЁВ В. А.**

**ЛУКАШЕВИЧ В. К.**

**МАКАРОВ В. В.**

**МИКСЮК С. Ф.**

**МИХАЙЛОВА-СТАНЮТА И. А.**

**МИШКЕВИЧ М. В.**

**МОРОВА А. П.**

**НЕХОРОШЕВА Л. Н.**

**НОВИКОВ М. М.**

**ПАНКОВ Д. А.**

**ПОЛЕЩУК И. И.**

**РЯБЦЕВ Л. М.**

**САДОВСКИЙ В. В.**

**СИМХОВИЧ В. А.**

**СОРОКИНА Т. В.**

**СЫЦКО В. Е.**

**ТАРАСОВ В. И.**

**ТИКОВЕНКО А. Г.**

**ТУР А. Н.**

**ФАТЕЕВ В. С.**

**ШИМОВА О. С.**

**ШМАРЛОВСКАЯ Г. А.**

**ЯСКЕВИЧ Я. С.**

*Журнал включен в Перечень научных изданий Республики Беларусь для опубликования результатов диссертационных исследований по экономическим, юридическим и техническим отраслям наук.*

*Все публикуемые статьи рецензируются.*

*Редакция может публиковать статьи в порядке обсуждения, не разделяя точку зрения автора.*

*Перепечатка материалов, опубликованных в журнале, разрешается только с согласия автора и издателя.*

# СОДЕРЖАНИЕ

## МЕТОДОЛОГИЧЕСКИЕ ПРОБЛЕМЫ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ НАУКИ

- ДЕДКОВ С. М., ЩЕРБИН В. К.** Системный подход в исследовании инноваций: от экономической риторики к изучению хозяйственных дискурсов ..... 5
- ТАРАСЕНКО А. И.** Методологические основы геоэкономического механизма обеспечения конкурентоспособности туристской дестинации ..... 14

## СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ УПРАВЛЕНИЯ

- РЫЖАКОВА А. В., МАНАХОВ С. В.** Участие высших учебных заведений России в построении экономики знаний ..... 23
- БЫЛИНА В. Ю.** Управление интернет-маркетингом на предприятии ..... 26

## АНАЛИТИЧЕСКИЕ ПРОГНОЗЫ И ПРЕДЛОЖЕНИЯ

- МИЛЕВСКАЯ М. М.** Формирование базовой заработной платы профессорско-преподавательского состава вуза ..... 32
- ГОЛОМАЗОВА Е. С.** Оценка результатов кооперационной деятельности предприятия с вузами ..... 39

## ПРОБЛЕМЫ УЧЕТА, АНАЛИЗА, АУДИТА И СТАТИСТИКИ

- АГАБЕКОВА Н. В.** Концепция статистической оценки человеческого ресурса в современной экономике ..... 47
- ГИЛЕВИЧ А. В.** Проблемы и подходы к определению понятия «финансовый поток» ..... 54

## РЕАЛЬНЫЙ СЕКТОР ЭКОНОМИКИ И ПОТРЕБЛЕНИЕ

- РОМАНОВА Е. С., КОВАЛЕВА В. В.** Совершенствование организационной структуры почтовой сети с учетом международного опыта ..... 63

## ТОВАРОВЕДЕНИЕ И ЭКСПЕРТИЗА ТОВАРОВ

- НЕСМЕЛОВ Н. М.** Безопасность текстильных материалов: значение, регламентация ..... 70
- ПОПОВ А. В.** Разработка методики испытаний устойчивости полимерных подошвенных материалов ..... 77
- БОНДАРЕВА Е. В.** Оценка качества льносодержащих тканей ..... 85

## ФИНАНСОВЫЙ СЕКТОР ЭКОНОМИКИ

- КИРееВА Е. Ф., ЛУКьяНОВА И. А.** Налоговые преференции как стимул повышения инвестиционной привлекательности Республики Беларусь ..... 92
- УЛАСЕВИЧ Ю. М.** Методический инструментарий для оценки финансового состояния субъекта хозяйствования ..... 102

## ЭКОЛОГИЯ, ЭКОНОМИКА И ПРАВО

- СТАНИШЕВСКАЯ Л. П.** Устав гражданского судопроизводства как символ судебной реформы 1864 г. .... 110
- ДАВЫДЕНКО М. В.** Эволюция правоотношений в договоре простого товарищества ..... 116
- МУХИН С. Г.** Самозащита прав субъектов хозяйствования в Республике Беларусь ..... 122
- КОВАЛЕВИЧ А. Е.** Момент заключения договора доверительного управления недвижимым имуществом ..... 127

# CONTENTS

## METHODOLOGICAL ISSUES OF ECONOMIC SCIENCE

- DZIADKOU SIARHEI, SHCHERBIN VYACHESLAV.** Systemic Approach to Research of Innovations: from Economic Rhetoric to Study of Business Discourse ..... 5
- TARASIONAK ALIAKSANDR.** Methodological Principles of Geoeconomic Mechanism of Tourist Destination Competitiveness ..... 14

## MANAGEMENT IMPROVEMENT

- RIZHAKOVA ALA, MANAHOV SERGEY.** Participation of Russia's Higher Education Institutions in Creation of Knowledge Economy ..... 23
- BYLINA VITALY.** Company's Internet Marketing Management ..... 26

## ANALYTICAL FORECASTS AND SUGGESTIONS

- MILEUSKAYA MARYNA.** Formation of Base Salary of University Academic Staff ..... 32
- HALAMAZAVA ALENA.** Assessing Results of Business–University Cooperation ..... 39

## PROBLEMS OF ACCOUNTING, ANALYSIS, AUDITING AND STATISTICS

- AGABEKOVA NINA.** The Concept of Statistical Estimate of Human Resource in Modern Economics ..... 47
- HILEVICH ALINA.** Problems and Approaches to Definition of «Cash Flow» ..... 54

## REAL SECTOR OF ECONOMY AND CONSUMPTION

- ROMANOVA ALENA, KOVALIOVA VERANIKA.** Streamlining Organization Structure of Postal Network with Regard to International Experience ..... 63

## COMMODITY SCIENCE AND EXPERT EXAMINATION

- NIASMELAU MIKALAI.** Safety of Textile Materials: Significance and Regulation ..... 70
- PAPOU ALIAKSANDR.** Developing Techniques for Resistance Testing of Polymer Sole Materials ..... 77
- BONDARAVA ALENA.** Quality Assessment of Linen-Containing Fabrics ..... 85

## FINANCIAL SECTOR OF ECONOMY

- KIREYEVA ALENA, LOUKIANOVA IRINA.** Tax Preferences as Incentive to Increase Investment Attractiveness of the Republic of Belarus ..... 92
- ULASEVICH YULIYA.** Methodological Instruments for Assessing Financial Position of Economic Entity ..... 102

## ECOLOGY, ECONOMICS AND LAW

- STANISHEUSKAYA LIUDMILA.** Charter of Civil Procedure as Symbol of Judicial Reform of 1864 ..... 110
- DAVYDZENKA MARYIA.** Evolution of Legal Relations in the Simple Partnership Agreement ..... 116
- MUKHIN SIARHEI.** Self-defense of Business Entities in the Republic of Belarus ..... 122
- KAVALEVICH ALENA.** The Point of Concluding Property Investment Management Agreement ..... 127

## РЕЗЮМЕ

***С. М. Дедков, В. К. Щербин***  
***Системный подход в исследовании инноваций: от экономической риторики к изучению хозяйственных дискурсов***

В статье анализируются основные методологические подходы к изучению экономической проблематики инноватики: экономико-риторический подход, основанный на изучении и использовании существующих экономических текстов; дискурсивный подход, в основе которого лежат полевые исследования (включенное наблюдение, анкетирование, интервьюирование, дискурс-анализ). Обосновывается вывод, что для изучения инновационных аспектов многочисленных типов хозяйственных дискурсов лучше использовать дискурсивный подход.

***А. И. Тарасенок***  
***Методологические основы геоэкономического механизма обеспечения конкурентоспособности туристской дестинации***

Изложены методологические аспекты геоэкономического механизма обеспечения конкурентоспособности дестинации. Методология механизма опирается на теорию геоэкономики, учение о дестинациях и концепцию поляризации туристского пространства. Геоэкономический механизм обеспечения конкурентоспособности дестинации представляет собой систему методов управления туристским комплексом, направленных на улучшение положения дестинации в поляризованном туристском пространстве и формирование иерархически полноструктурной дестинации. Проводимые разработки в данной области включают опыт продвижения Беларуси как туристской дестинации и практику стратегического планирования развития региональных дестинаций.

***А. В. Рыжакова, С. В. Манахов***  
***Участие высших учебных заведений России в построении экономики знаний***

В статье сделан краткий обзор положения России в международных рейтингах по индексам экономики знаний («knowledge index») и эффективности процессов внедрения инноваций («knowledge economy index»). Сформулированы предложения по активизации участия вузовского сектора в процессах построения экономики знаний в России.

***Ю. В. Былина***  
***Управление интернет-маркетингом на предприятии***

В статье представлена структура отдела интернет-маркетинга с выделением функций каждого сотрудника. Рассмотрены направления взаимодействия отдела интернет-маркетинга с другими подразделениями предприятия.

***М. М. Милевская***  
***Формирование базовой заработной платы профессорско-преподавательского состава вуза***

В статье рассматривается инновационная методика организации оплаты труда профессорско-преподавательского состава (ППС), включающая анализ

и оценку профессиональных компетенций, разработку на их основе тарифов базовой заработной платы и расчет результативного показателя деятельности преподавателя, используемого для формирования переменной части заработной платы (премиальной оплаты).

***Е. С. Голомазова***

***Оценка результатов кооперационной деятельности предприятия с вузами***

В статье раскрывается алгоритм методики оценки результатов взаимодействия предприятия с высшей школой в области подготовки кадров, информационного обеспечения предприятия, развития совместных организаций и коммуникаций с заинтересованными сторонами. Выделено четыре группы показателей: оценки качества кооперации, результативности, эффективности кооперации, а также общей оценки деятельности предприятия.

***Н. В. Агабекова***

***Концепция статистической оценки человеческого ресурса в современной экономике***

Предложенная концепция объединения демографических и экономических процессов в рамках системы национальных счетов и единого подхода к определению потоков ресурсов на протяжении жизни индивида, с учетом смены его функций и ролей по отношению к хозяйственной деятельности и в социальной системе вообще, позволяет легитимизировать человеческий ресурс в системе макроэкономических расчетов в соответствии с требованиями стандартов международных статистических организаций.

***А. В. Гилевич***

***Проблемы и подходы к определению понятия «финансовый поток»***

В статье поднята проблема отсутствия единого подхода к определению сущности понятия «финансовый поток». Исследуются существующие отечественные и зарубежные подходы к определению данной дефиниции. Соотносятся понятия денежного и финансового потоков, на основе чего предложено авторское определение.

***Е. С. Романова, В. В. Ковалева***

***Совершенствование организационной структуры почтовой сети с учетом международного опыта***

С учетом международного опыта и уровня развития национального почтового рынка предложены мероприятия по реорганизации почтовой сети и повышению эффективности деятельности национального оператора. Определены возможные границы структурных преобразований.

***Н. М. Несмелов***

***Безопасность текстильных материалов: значение, регламентация***

Исследовано современное направление обеспечения безопасности текстиля и изделий из него — создание «экотекстиля». Оценка регламентации безопасности в нормативных документах позволила обосновать предложения по совершенствованию отечественного стандарта.

**А. В. Попов**  
***Разработка методики испытаний устойчивости полимерных подошвенных материалов***

Автором статьи исследовано влияние количества циклов многократного изгиба на целостность образцов в процессе разработки новой методики испытаний для оценки устойчивости полимерных подошвенных материалов к многократному изгибу.

**Е. В. Бондарева**  
***Оценка качества льнодержавных тканей***

В статье рассмотрены и систематизированы показатели качества льняных и полульняных материалов, определены главные из них. На основании полученных результатов проведена сравнительная оценка новых полульняных тканей.

**Е. Ф. Киреева, И. А. Лукьянова**  
***Налоговые преференции как стимул повышения инвестиционной привлекательности Республики Беларусь***

Работа посвящена изучению перспектив улучшения качества налогообложения, связанных со стремлением понизить общий уровень налогов посредством применения инструментов налогового льготирования.

**Ю. М. Уласевич**  
***Методический инструментарий для оценки финансового состояния субъекта хозяйствования***

В статье обозначены проблемы оценки финансового состояния субъекта хозяйствования. Предложены определения финансов субъекта хозяйствования и производных от них понятий, используемых при оценке финансового состояния. Разработан методический инструментарий оценки финансовой устойчивости и ее компонентов — финансового равновесия и финансового риска, позволяющий получить комплексную оценку финансового состояния субъекта хозяйствования в условиях рыночных отношений.

**Л. П. Станишевская**  
***Устав гражданского судопроизводства как символ судебной реформы 1864 г.***

Статья посвящена 150-летию принятия Устава гражданского судопроизводства от 20 ноября 1864 г. Изучение реформирования и развития гражданского судопроизводства позволяет использовать опыт прежней реформы на современном этапе развития судебной системы. Предметом исследования выступают нормативная правовая база гражданского судопроизводства по реформенному периоду, а также общие закономерности реформирования и развития.

***М. В. Давыденко***

***Эволюция правоотношений в договоре простого товарищества***

В статье выявлена специфика правовой природы простого товарищества. Определены источники правового регулирования договора простого товарищества. Раскрыты особенности его юридической конструкции, позволяющие рассматривать простое товарищество в качестве субъекта гражданского права, оценивать практическую возможность его использования в сфере бизнеса.

***С. Г. Мухин***

***Самозащита прав субъектов хозяйствования в Республике Беларусь***

Статья посвящена особенностям самозащиты прав субъектов хозяйствования. Понятие «самозащита гражданских прав» рассматривается на основе существующего законодательства и мнений различных авторов, а также в контексте таких понятий, как «юрисдикционная» и «неюрисдикционная» форма защиты гражданских прав. Делаются выводы о сущности понятия «самозащита гражданских прав» и об особенностях понятия «самозащита прав субъектов хозяйствования», на основе чего дается авторское определение этих понятий.

***А. Е. Ковалевич***

***Момент заключения договора доверительного управления недвижимым имуществом***

Статья посвящена вопросу определения момента, с которого договор доверительного управления недвижимым имуществом, подлежащий государственной регистрации и связанный с передачей имущества, считается заключенным. Автором рассмотрены особенности государственной регистрации договора доверительного управления недвижимым имуществом и имуществом, приравненным к недвижимому, нормами законодательных актов, а также последствия, наступающие для сторон в случае отказа вверителя от передачи недвижимого имущества после государственной регистрации договора.

## ABSTRACTS

***Siarhei Dziadkou, Vyacheslav Shcherbin***  
***Systemic Approach to Research of Innovations: from Economic Rhetoric to Study of Business Discourse***

The article analyzes basic methodological approaches to economic problems of innovation study: a) economic-rhetorical approach based on the analysis and use of the relevant economic texts; b) discursive approach based on the field research (participant observation, questioning, interviewing, discourse analysis). The authors come to the conclusion that a discursive approach is the most appropriate method in studying different types of business discourses innovation aspects.

***Aliaksandr Tarasionak***  
***Methodological Principles of Geoeconomic Mechanism of Tourist Destination Competitiveness***

Methodological aspects of the geoeconomic mechanism of achieving destination competitiveness are set out. The methodology is based on the theory of geoeconomics, study of destinations, and the concept of tourism space polarization. The geoeconomic mechanism of destination competitiveness is a system which consists of management methods aimed at improving the position of the destination in the polarized tourism space and developing a hierarchically full structure destination. Research and developments in this area include the experience of promoting Belarus as a tourist destination and strategic planning of regional destinations development.

***Ala Rizhakova, Sergey Manahov***  
***Participation of Russia's Higher Education Institutions in Creation of Knowledge Economy***

A brief review is given of Russia's ranking in the international Knowledge Index and in terms of the efficiency of innovation implementation (the Knowledge Economy Index). Suggestions are formulated for invigorating participation of the higher education sector in the processes of knowledge economy creation in Russia.

***Vitaly Bylina***  
***Company's Internet Marketing Management***

The structure of the Internet Marketing Department is given; each employee's functions are distinguished. Directions of interaction between the Internet Marketing Department and other company's departments are examined.

Keywords: Internet marketing, management of Internet marketing, Internet Marketing Department.

***Maryna Mileuskaya***  
***Formation of Base Salary of University Academic Staff***

The article discusses the innovative technique for organizing work compensation of University academic staff members, including the analysis and evaluation of professional competencies, development of base salary rates, and calculation of

effective measure of lecturer's performance, used to form the variable part of the salary (bonus payment).

***Alena Halamazava***

***Assessing Results of Business–University Cooperation***

The article reveals the algorithm of the procedures for assessing results of business–higher education cooperation in the area of training staff, information provision, development of joint organizations and communications with stakeholders. Four groups of indicators are distinguished: assessment of cooperation quality, cooperation effectiveness, and total evaluation of a company's performance.

***Nina Agabekova***

***The Concept of Statistical Estimate of Human Resource in Modern Economics***

The concept is proposed that combines demographic and economic processes within the System of National Accounts and a common approach to determining resource flows over the life of the individual, taking into account the change of his/her functions and roles with regard to economic activity and the social system in general. The concept allows to legitimize human resource in the macroeconomic calculations in compliance with the requirements of international statistical organizations.

***Alina Hilevich***

***Problems and Approaches to Definition of “Cash Flow”***

The article raises the problem of the lack of a unified approach to the definition of the notion of “cash flow”. The existing domestic and foreign approaches to this definition are considered. The two notions “cash flow” and “financial flow” are contrasted. Based on this, the author's definition of “cash flow” is suggested.

***Alena Romanova, Veranika Kovaliova***

***Streamlining Organization Structure of Postal Network with Regard to International Experience***

Taking into account international experience and the level of development of the national postal market, the measures are suggested to reorganize the postal network and improve the efficiency of the national operator. Possible boundaries of structural transformations are outlined.

***Mikalai Niasmelau***

***Safety of Textile Materials: Significance and Regulation***

Creation of ecotextile – a modern perspective in ensuring safety of textiles and textile products – is examined. Estimation of safety regulation in normative documents allowed to substantiate proposals on perfection of the national standard.

***Aliaksandr Papou***  
***Developing Techniques for Resistance Testing of Polymer Sole Materials***

The author has investigated the influence of the number of multiple bending cycles on integrity of samples in the process of developing new techniques for estimation of bending resistance of polymer sole materials.

***Alena Bondarava***  
***Quality Assessment of Linen-Containing Fabrics***

This article discusses and systematizes quality indicators of linen and semi-linen materials, identifying the major ones. Based on the results obtained, comparative evaluation of new semi-linen fabrics was carried out.

***Alena Kireyeva, Irina Loukianova***  
***Tax Preferences as Incentive to Increase Investment Attractiveness of the Republic of Belarus***

The paper focuses on the prospects of improving taxation quality, involving the intention to lower overall tax level by applying the instruments of tax relief.

***Yuliya Ulasevich***  
***Methodological Instruments for Assessing Financial Position of Economic Entity***

The article outlines the problems of assessing the financial position of an economic entity under market conditions. Finance of an economic entity is defined as well as the notions derived from it, used for assessing the financial position. Methodological tools have been developed for assessing financial stability and its components – financial equilibrium and financial risk, enabling to obtain a comprehensive estimate of the financial position of a business entity under conditions of market relations.

***Liudmila Stanisheuskaya***  
***Charter of Civil Procedure as Symbol of Judicial Reform of 1864***

The article is dedicated to the 150th anniversary of the adoption of the Charter of Civil Procedure of November 20, 1864. The study of the reform and development of civil litigation allows to use the experience of the previous reform at the current stage of judicial system development. The subject of the research is the legal and regulatory framework of civil proceedings of the pre-reform period as well as general rules of reforming and development.

***M. Davydenko***  
***Evolution of Legal Relations in the Simple Partnership Agreement***

The article reveals the legal nature of the simple partnership. Sources of legal regulation of simple partnership agreement are identified. Peculiarities of its legal construction are disclosed that allow to consider simple partnership as a subject of civil law, and to estimate practical opportunity for using it in the sphere of business.

***Siarhei Mukhin***

***Self-defense of Business Entities in the Republic of Belarus***

The article discusses the features of self-defense of the rights of economic entities. The notion of «self-defense of civil rights» is considered on the basis of existing legislation and opinions of various authors, as well as in the context of such concepts as «jurisdictional» and «non-jurisdictional» forms of civil rights defence. Conclusions are drawn about the essence of the concept of «self-defense of civil rights» and the characteristics of the concept of «self-defense of the rights of economic entities», based on which the author's definition of these concepts is given.

***Alena Kavalevich***

***The Point of Concluding Property Investment Management Agreement***

The article describes the point at which a property investment management agreement subject to government registration and involving transfer of property is considered concluded. The author discusses peculiarities of government registration of the investment management agreement for the real estate and property equated to immovable property under the legislative acts. The author also discusses the consequences which arise for the parties of the agreement in the event of intrustor's refusal to transfer property or real estate after the government registration of the agreement.